



Cafetería Universitaria

Fotografía de Oswaldo Jiménez

# 26° BOLETÍN INFORMATIVO

Dirección de Vinculación,  
Relaciones Interinstitucionales  
e Internacionalización

Junio - Julio 2025

Contáctenos

 [vinculacion@uabcs.mx](mailto:vinculacion@uabcs.mx)

 Tel. 612 123 8800 Ext. 2050

   @vinculacionUABCS



# Indice

Conferencia y Timelapse “La Voz de la Tierra” .....	3
ISMUJERES y UABCS clausuran curso de formación para mujeres emprendedoras .....	3
Campaña nacional de limpieza de playas y costas de México, Playa El Tecolote .....	3
Inicia UABCS evaluación de su programa educativo de Enfermería .....	4
Rinde rector su Segundo Informe de Gestión Académico-Administrativa.....	4
Visita la UABCS el Hotel Paradero en Todos Santos B.C.S. ....	5
UABCS presenta resultados semestrales de sus Programas Institucionales de Responsabilidad Social Universitaria .....	5
Egresadas y egresados fundadores se suman a los preparativos del 50 aniversario de la UABCS .....	6
Reunión DVRII con el Consulado Honorario de Guatemala en La Paz .....	6
Unidad Académica Pichilingue (UAP) .....	7



Mural Edificio AD - 30 Difusión Cultural y Extensión Universitaria

Fotografía de Oswaldo Jiménez

## Conferencia y Timelapse “La Voz de la Tierra”

El pasado martes 3 de junio, la Universidad Autónoma de Baja California Sur, a través de su Departamento Académico de Economía organizó la conferencia “La Voz de la Tierra”, con Cristian Aguirre Duffourc como conferencista invitado, foto – periodista y cinematográfico chileno para BBC y National Geographic.

La bienvenida estuvo a cargo de la M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix en calidad de Directora de Vinculación Relaciones Interinstitucionales e internacionalización, quien destacó la importancia de las colaboraciones interinstitucionales, las cuales, impacten de forma positiva en la comunidad universitaria, principalmente en estudiantes de carreras afines al tema presentado.



## ISMUJERES y UABCS clausuran curso de formación para mujeres emprendedoras

Con el firme propósito de impulsar la autonomía económica, el liderazgo y el desarrollo integral de las mujeres sudcalifornianas, el Instituto Sudcaliforniano de las Mujeres (ISMUJERES), en coordinación con la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) a través de su Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización, llevó a cabo la clausura de la primera generación en modalidad presencial de la Escuela de Fortalecimiento para Mujeres Emprendedoras (EFME) el pasado miércoles 4 de junio.

El curso mencionado anteriormente tiene por objetivo fomentar el empoderamiento y autonomía económica de mujeres sudcalifornianas.

La ceremonia se realizó tras la culminación del curso, que se desarrolló durante los días 19 al 23 de mayo del presente año, con una duración de 15 horas, donde se reunieron mujeres emprendedoras comprometidas con su crecimiento personal y profesional.



[Más información en el sitio web institucional](#)

## Campaña nacional de limpieza de playas y costas de México, Playa El Tecolote

La Universidad Autónoma de Baja California Sur, a través de la Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización y la Secretaría de la Marina Armada de México a través de la 4ta Zona Naval B.C.S. en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, se realizó de manera exitosa la "Campaña nacional de limpieza de playas y costas de México".

En este sentido, el pasado jueves 5 de junio se llevó a cabo la jornada de limpieza en la playa El Tecolote, con rumbo a Pichilingue por la Carretera Federal 11 en el municipio de La Paz, contando con la participación de estudiantes de distintos programas educativos además de los esfuerzos con los sectores público, privado y sociedad civil.

Diversos medios digitales a nivel local indican que durante el 2025 se han recolectado poco más de 50 toneladas de basura solo en las playas del municipio de La Paz, lo que indica una alta participación de la comunidad en general.

La participación activa de la UABCS en dichas jornadas representa un gran impacto a nivel ambiental, educativo y social, esto por medio de sus diferentes instancias institucionales, además, se encuentra permanentemente involucrada en la búsqueda de soluciones que representan un riesgo potencial para la sociedad sudcaliforniana.



## Inicia UABCS evaluación de su programa educativo de Enfermería

El pasado viernes 6 de junio la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) recibió la visita del Comité Estatal Interinstitucional para la Formación y Capacitación de Recursos Humanos e Investigación en Salud (CEIFCRHIS), con el objetivo de realizar la evaluación académica y disciplinar del plan de estudios de la Licenciatura en Enfermería, programa educativo que apenas cuenta con un año de haberse implementado y que representa un hito al ser uno de los primeros en el área de Ciencias de la Salud dentro de la institución.

Durante el encuentro, se llevaron a cabo trabajos de análisis documental y una visita a las instalaciones universitarias, como parte del proceso formal de evaluación que permitirá fortalecer la calidad del programa.

Durante el evento estuvieron presentes integrantes del cuerpo directivo y académico de la UABCS, encabezado por el rector de la institución, Dr. Dante Salgado González; la jefa del Departamento Académico de Humanidades, Dra. Marta Piña Zentella; la responsable de la Licenciatura en Enfermería, Mtra. Hilaria del Carmen Herrera López; así como personal de la Dirección de Docencia e Investigación Educativa y el equipo evaluador estuvo conformado por destacadas y destacados especialistas del sector salud.



[Más información en el sitio web institucional](#)

[Fotografías por Comunicación Social](#)

## Rinde rector su Segundo Informe de Gestión Académico-Administrativa

El pasado viernes 6 de junio la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) llevó a cabo la presentación del Segundo Informe de Gestión Académico-Administrativa 2024-2025 del Dr. Dante Arturo Salgado González, correspondiente a su segundo periodo como rector de la institución.

Durante este ejercicio de rendición de cuentas, transparencia y responsabilidad pública, en la cual estuvo presente el Gobernador Constitucional del estado, Prof. Víctor Castro Cosío, así como representantes de los diferentes poderes, autoridades, invitados especiales e integrantes de la comunidad universitaria, el rector entregó el documento oficial y expuso, a través de un video informativo, los principales avances logrados durante el periodo.

[Más información en el sitio web institucional](#)



## Visita la UABCS el Hotel Paradero en Todos Santos B.C.S.

El pasado viernes 13 de junio, como parte del seguimiento de las colaboraciones estratégicas de la Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización, se realizó una visita a las instalaciones del Hotel Paradero en la delegación Todos Santos en el municipio de La Paz B.C.S., dicha visita fue con el propósito de conocer el complejo, además, para conversar sobre las oportunidades y proyectos que se pueden realizar en conjunto con la UABCS para el beneficio de la comunidad estudiantil y universitaria en general.

A la reunión se dieron asistencia por parte de la UABCS, en representación de la M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix Directora de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización asistió el M.C. Jorge Luis Douglas Guevara Jefe del Departamento de Vinculación, Dr. Isaías Ruíz Ceseña Jefe del Departamento Académico de Economía y Dr. Luis Carlos Amador Betancourt Profesor – Investigador del Departamento Académico de Economía y Enlace del Programa Educativo Negocios e Innovación Económica, y la recepción del Lic. Ernesto Luna Gerente General del Hotel Paradero en compañía de su equipo de trabajo. Posteriormente, se sostuvo una reunión de seguimiento para tratar la información recopilada de la antes mencionada visita, así como, el proceder de las acciones a futuro.



## UABCS presenta resultados semestrales de sus Programas Institucionales de Responsabilidad Social Universitaria

La Coordinación de Responsabilidad Social Universitaria de la UABCS llevó a cabo el pasado jueves 19 de junio la presentación de resultados de sus Programas Institucionales, correspondientes al semestre 2025-I.

En este marco, autoridades universitarias realizaron un recorrido por los espacios del campus La Paz que han sido impactados directamente por las acciones de estos programas, reafirmando el compromiso de la institución con una educación integral, inclusiva y ambientalmente responsable.

Durante el evento, se visitaron sitios clave como el Oasis Universitario, la zona restaurada del área de bicicletas, el brazo automático instalado en la puerta de la Biblioteca Central para mejorar la accesibilidad, las zanjas de infiltración para el manejo pluvial, el mural “Manos que unen historias” con enfoque inclusivo, los contenedores de acopio de residuos valorizables y el huerto orgánico “Sembrando conciencia ecológica”, ubicado en el campo agrícola.



[Más información en el sitio web institucional](#)

## Egresadas y egresados fundadores se suman a los preparativos del 50° aniversario de la UABCS

El pasado jueves 24 de junio, autoridades de la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) celebraron un encuentro con egresadas y egresados pertenecientes a las primeras cinco generaciones de la institución, con el objetivo de dar seguimiento a la conformación de un comité organizador que colabore en las actividades conmemorativas por el 50 aniversario de la universidad, a celebrarse en marzo de 2026.

Durante la reunión, que fue encabezada por el rector Dante Salgado González, se plantearon diversas propuestas orientadas a integrar un programa amplio y representativo que incluya actividades académicas, artísticas, culturales, recreativas y conmemorativas. El propósito es honrar cinco décadas de historia, formación universitaria y contribución social por parte de la Máxima Casa de Estudios de Sudcalifornia.

En representación del Comité de Egresados, el Mtro. Héctor Montaña Cota subrayó la importancia de que las y los exalumnos de la universidad se incorporen activamente a las festividades por el aniversario, sumando voces y voluntades para enaltecer la historia de la institución, así como su papel en el desarrollo del estado.



[Más información en el sitio web institucional](#)

Fotografías por Comunicación Social

## Reunión DVRII con el Consulado Honorario de Guatemala en La Paz

El pasado viernes 4 de julio la Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización sostuvo un encuentro con el Consulado Honorario de Guatemala en La Paz, con motivo de dar seguimiento a la signa de un convenio de colaboración con la Universidad del Valle en Guatemala (UVG).

La búsqueda de firmar el antes mencionado convenio propone que exista movilidad académica entre ambas instituciones, además, estrechar colaboración con las áreas de ciencias sociales e ingenierías.

La UVG cuenta con excelencia académica, historia e innovación a lo largo de sus más de 50 años. Fundada en 1966, la UVG se ha consolidado como una de las instituciones educativas más importantes no solo del país sino también en toda Centroamérica. Su origen responde al compromiso de impulsar la ciencia, la tecnología y la educación de calidad como institución superior en Guatemala. Es reconocida por su modelo académico, promover la formación de profesionales con alto nivel técnico y ético, además de generar vínculos importantes con los sectores productivos, sociales y ambientales.



## Unidad Académica Pichilingue (UAP)

### Visita de estudio a la UAP de estudiantes de la Universidad Autónoma de Sinaloa

El pasado lunes 2 de junio del presente año, a solicitud del Dr. Francisco Flores Higuera, Académico de la Universidad Autónoma de Sinaloa, el M.C. Javier Alberto Arce Meza, Responsable de la Unidad Académica Pichilingue (UAP), recibió a 13 estudiantes de la carrera de la Facultad Ciencias del Mar, para realizar una visita de estudio con la finalidad de que conozcan temas de acuicultura, pesquería, sistema de producción acuícola y sobre biología de especies de importancia en México y observar el desarrollo de los proyectos que se llevan a cabo en la UPA. Dichos temas fueron expuestos por el Dr. Andrés Granados Amores, Profesor Investigador del Departamento Académico de Ingeniería en Pesquerías, quien a su vez les brindó un recorrido por las instalaciones de la UAP.

El grupo de estudiantes mostró un gran interés, por lo tanto lograrán reforzar en la práctica tales conocimientos para su formación académica.



### Personal de la Universidad Católica del Norte en Chile, visita la Unidad Académica Pichilingue de la UABCS

El pasado sábado 7 de junio como parte de una estrategia de vinculación internacional para el fortalecimiento de la investigación aplicada y el desarrollo regional, la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) recibió en su Unidad Académica Pichilingue a representantes de la Universidad Católica del Norte (UCN), la cual, su sede principal se encuentra ubicada en la ciudad de Antofagasta en Chile, con el objetivo de conocer el trabajo científico que se realiza desde esta sede universitaria, especialmente en el ámbito de la acuicultura.

Durante su estancia, recorrieron diversas instalaciones de la UAP incluyendo laboratorios especializados, unidades de cultivo y áreas de investigación, donde se les presentaron proyectos en marcha enfocados en la producción y manejo sostenible de organismos marinos de interés comercial, con potencial para la diversificación productiva de la región.

La Universidad Católica del Norte (UCN) se encuentra consolidada como una de las instituciones líderes en Chile en el ámbito de la investigación en acuicultura, gracias a su Facultad de Ciencias del Mar con más de cuatro décadas de experiencia, una sólida infraestructura científica y un fuerte compromiso con el desarrollo regional.



Fotografías por Comunicación Social

En una de sus sedes, Coquimbo, la UCN destaca también por sus innovadores proyectos en acuicultura multitrófica integrada, acuíponía y valorización de residuos, con un enfoque en la sostenibilidad y la economía circular, de este modo reafirma su rol estratégico en la formación de capital humano especializado, transferencia de conocimiento y fortalecimiento de la acuicultura en zonas áridas y costeras del norte de Chile, promoviendo un modelo productivo con base científica, inclusivo y sustentable.

Una posible colaboración entre la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) y la Universidad Católica del Norte de Chile (UCN) en temas de producción acuícola representa una valiosa oportunidad para fortalecer la investigación aplicada con enfoque local. Ambas instituciones comparten una profunda vinculación con sus territorios y comunidades costeras, por lo que esta alianza permitirá generar tecnologías sostenibles, compartir experiencias exitosas y potenciar el desarrollo productivo de organismos marinos de interés comercial.



## Estudiantes de Gastronomía del TecNM campus Los Cabos visitaron las instalaciones de la Unidad Académica Pichilingue

Como parte de una actividad de fortalecimiento académico y vinculación interinstitucional, el pasado sábado 7 de junio, estudiantes de la carrera de Gastronomía del Tecnológico Nacional de México (TecNM), campus Los Cabos, realizaron una visita a la Unidad Académica Pichilingue de la UABCS.

Dicha unidad se encuentra ubicada en el km. 16.5 de la Carretera La Paz - Pichilingue, y está enfocada a la investigación, la docencia y la vinculación, bajo un enfoque multidisciplinario con actividades del Departamento Académico de Ciencias Marinas y Costeras, el Departamento Académico de Ingeniería en Pesquerías, el Departamento de Ciencia Animal y Conservación del Hábitat, además de empresas y organizaciones civiles que desarrollan proyectos con base en convenios de colaboración para el intercambio de conocimientos que apoyan a los procesos de formación, investigación y participación social.

Durante el recorrido, las y los estudiantes pudieron conocer de cerca las instalaciones especializadas en ciencias del mar y pesquerías, con especial énfasis en los laboratorios, proyectos acuícolas y procesos de transformación de productos marinos que ahí se desarrollan.

[Más información en el sitio web institucional](#)



Fotografía por Comunicación Social



## Traslado número 18 de juveniles

Kampachi Farms México, se encuentra muy orgullosa de llevar a cabo los traslados de juveniles, en este sentido, el pasado miércoles 2 de julio se realizó el 18° traslado de los juveniles, un proyecto que se ha manejado con gran profesionalismo, compromiso y éxito. De igual manera, es un gran privilegio que se lleve a cabo en las instalaciones de la Unidad Académica de Pichilingue de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, creando una alianza de alianzas en proyectos de acuicultura.

El proyecto de la crianza de la seriola rivoliana en nuestro Estado es una combinación de conocimientos científicos y tecnología de piscicultura de última generación. Por ello, que son reconocidos y ganadores de la categoría “mejor producto no procesado basado en precio, calidad y nutrición” por Goula Awards en su primera Edición.



# DIRECTORIO

**M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix**

Directora de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización  
vinculacion@uabcs.mx

**M.C. Jorge Luis Douglas Guevara**

Jefe del Departamento de Vinculación  
j.douglas@uabcs.mx

**M.C. Javier Alberto Arce Meza**

Responsable de la Unidad Académica Pichilingue (UAP)  
jarce@uabcs.mx

**Lic. Gabriela Soria Martínez**

Asuntos Jurídicos y Propiedad Intelectual  
soriam@uabcs.mx

**Ing. Sergio Antonio Bianchi Estrada**

Planeación y Seguimiento  
sbianchi@uabcs.mx

**Lic. Oswaldo de Jesús Jiménez González**

Promoción y Logística  
oj.jimenez@uabcs.mx

**Lic. Karla Roxana Murillo Valdéz**

Secretaria  
kmurillo@uabcs.mx

Contáctenos



 vinculacion@uabcs.mx

   @vinculacionUABCS

 Tel. 612 123 8800 Ext. 2050